

«*El espiritismo es un nombre nuevo dado a una cosa antigua, y se ve, en los relatos de exorcismos, que los demonios o los espíritus de los muertos comunican sus deseos mediante golpes. El ocultismo no tiene nada de común con el espiritismo que él condena en general, como lo hace la teosofía*» (* que nosotros hemos llamado misticismo asiático). «*Todas estas escuelas son la expresión del misticismo moderno, y el sabio psicólogo al cual respondo (Le Bon) no negará que el misticismo tenga profundas raíces en la inteligencia humana, fruto de una larga herencia*». (* Y Le Bon no lo niega). «*En las sesiones espiritistas u ocultistas, se producen hechos cuya interpretación levanta grandes dificultades, físicas y biológicas; no hay que imaginarse que nosotros los atribuyamos a espíritus; la opinión que he expresado muchas veces es opuesta a la hipótesis espírita y a la teoría ocultista, aunque yo no me crea autorizado a tratarlas con la severidad del doctor Le Bon; sus adeptos no son para mí ni imbéciles ni locos, sino gentes convencidas: su creencia me pa-*